

Clementine Churchill
(1885-1977)

La puissance des coulisses

Sans sa femme, Winston Churchill ne serait peut-être jamais devenu Premier ministre du Royaume-Uni, et de son propre aveu, la Seconde Guerre mondiale aurait été impossible à gagner sans elle.

Clementine était le pilier émotionnel de Winston Churchill et sa confidente la plus fiable; non seulement elle a été impliquée dans certaines des décisions les plus cruciales de la guerre, mais elle a exercé une grande influence sur son mari et le gouvernement.

Le début de la vie de Clementine a été marqué par la mort de sa sœur aînée, la séparation de ses parents et une mère dont la poursuite d'une vie amoureuse frénétique la voyait parfois oublier de mettre de la nourriture sur la table de ses enfants. La famille de Clementine a dû déménager plusieurs fois pour éviter les créanciers. Bien que petite-fille d'un comte, l'annonce de ses fiançailles avec Winston a été accueillie par un mur de dédain snob de la part de la haute société.

Même si leur mariage fût souvent mouvementé, Clementine a toujours soutenu son mari et l'a aidé à maintes reprises en renforçant sa confiance lors de ses épisodes de dépression. Pendant la Seconde Guerre mondiale, les personnes les plus proches du couple ont bien vu qu'elle était sa conseillère la plus influente et que la façon dont elle gérait et supportait ce géant d'homme était un type de génie en soi. Alors qu'elle évitait scrupuleusement de contredire son mari en public, elle était l'une des rares personnes à ne jamais avoir peur de lui et à l'affronter en privé lorsqu'elle pensait qu'il avait tort, personnellement ou politiquement. Nul doute que le sens de l'humour dont ils faisaient preuve l'un avec l'autre fut une composante importante de la force du couple.

Méconnue et dans les coulisses, Clementine a beaucoup fait pour maintenir le front intérieur pendant que Winston se concentrait sur ce qui se passait à l'étranger. Elle est devenue le visage humain du gouvernement Churchill, mais a également beaucoup contribué à rétablir les relations avec Staline, Roosevelt et de Gaulle lorsqu'elles sont devenues tendues.

Churchill, reconnaissant, a déclaré qu'épouser cette femme intelligente, formidable mais complexe avait été sa plus brillante réalisation. Après la guerre, il a reconnu qu'elle avait rendu possible sa vie et tout travail qu'il avait fait. Pourtant, la plupart des historiens ont ignoré la contribution de Clementine à la victoire de la Grande-Bretagne sur les nazis et elle est minimisée dans de nombreuses biographies de Churchill. Même que, tristement, ce n'est pas lui qui aura contribué à la mettre en avant : selon Amanda Vaill dans le New York Times, le grand homme ne lui consacra « qu'une seule mention dans tous ses Mémoires de la Seconde Guerre ».

Ce qui est cependant révélateur, c'est que le propre chef d'état-major de Churchill, le général « Pug » Ismay, a conclu que sans Clementine, « l'histoire de Winston Churchill et du monde aurait été une histoire très différente ».

Résumé biographique par **Jacinthe Desrosiers** et **Adèle Blais**